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CONSEIL SCIENTIFIQUE DU SYNDICAT MIXTE  

DU PARC NATUREL REGIONAL DES PYRENEES ARIEGEOISES 

Mardi 15 MARS 2022 de 14H à 17H30– Séance plénière  

 – Réunion n°47 

Présents :  

François Bourges, Anne Calvet, Christiane Causse, Bernard Defaut, Nicolas Demunnick, Claude Dubois, Jean 

Paul Métailié, Jean Michel Minovez, Juan Carlos Rojas Arias, Aurélien Ribes, Philippe Sahuc. 

Excusés : Isabelle Bagdassarian, Cécile Brousseau, Gilles Corriol, Marc Deconchat, Corinne Eychenne, Mélanie 

Gambino, Olivier Guillaume, Florence Guillot, Steve Hagimont, David Labat, Gérard Largier, Frédéric Maksud, 

Emmanuel Menoni, Sylvette Monier, Annie Ouin, Gilles Pottier, Patrice Poujade, Jean Michel Salles.  

Invités : Lucile Chamayou, Pierrette Icart. 

Rédacteurs du CR : Anne Calvet, Claude Dubois.  

 

ORDRE DU JOUR 

OUVERTURE  

A/ ACTUALITES ET INFORMATIONS DIVERSES  

1/ ACTUALITES DU PNR PA : réunion du CORP (Anne Calvet), réunion sur les brûlages pastoraux (JP 

Métailié), avancée du renouvellement de la charte.  

2/ SOLLICITATIONS EXTERNES : printemps de l’histoire environnementale (Steve Hagimont), projet Ukronie 

(Arnaud Loridan), demande de participation à la prise en charge d’une thèse (Frédéric Richard) 

3/ ACTUALITES DES TRAVAUX DE RECHERCHE DES MEMBRES DU CE : Travaux de Claude Dubois, 

présentation du projet CIMeS par JM Minovez.  

B/ PROJETS ET FONCTIONNEMENT 2022 DU CONSEIL SCIENTIFIQUE  

1/ FONCTIONNEMENT ET BUDGET : Eléments de contexte, budget et propositions de fonctionnement en 2022 

2/ PROJETS 2022 EN PARTENARIAT INTERNE : participation du CS à la stratégie d’adaptation au changement 

climatique du PNR PA (avec la chargée de mission Lucile Chamayou). Apport du CS sur le « Patrimoine », item 

de l’ambition 3 de la future charte (avec le chargé de mission David Pasin).  

3/ AUTRES PROJETS 2022 : Inventaire des projets de recherche sur le territoire, publication de vulgarisation 

sur la note de synthèse « ressources et prospective territoriales », rédaction et publication d’un « regard sur 

site ». 
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Le compte rendu de la séance plénière du 20 octobre 2021 est validé à l’unanimité.   

- Mme Pierrette Icart, adjointe au maire d’Ercé et déléguée au bureau du PNR PA est désormais la 

référente du bureau du PNR PA auprès du Conseil scientifique. Elle assurera le lien entre les élus et le 

conseil scientifique, en informant le bureau sur les activités et travaux du Conseil scientifique, et en 

transmettant au conseil scientifique les questions, demandes et propositions des élus. Elle propose aussi 

d’organiser régulièrement, sous une forme à définir, des rencontres entre les élus et le conseil scientifique.  

- Gaëlle Fedrigo, chargée de mission au PNR PA, qui assurait le suivi du conseil scientifique, termine 

son contrat à durée déterminée au PNR PA le 17 mars 2022. Ce contrat n’est pas renouvelé. L’ensemble 

du conseil scientifique remercie Gaëlle Fedrigo pour sa patience, sa ténacité et sa fiabilité dans le suivi des 

activités du conseil scientifique et lui souhaite le meilleur pour la poursuite de sa carrière professionnelle. La 

présidente du conseil scientifique a demandé qu’un(e) autre chargé de mission soit nommé pour assurer sur 

une partie de son temps de travail le secrétariat et l’accompagnement du CS, de façon pérenne. La direction 

et le bureau du PNR PA ont assuré le CS qu’une personne, plutôt issue du personnel titulaire, serait 

nommée à cette fonction en juin/juillet 2022. Dans l’intervalle, les chargés de mission apportent leur appui au 

conseil scientifique de façon ponctuelle, en fonction des besoins, des travaux en cours ou à venir, et des 

sujets abordés. 

- Enfin, la présidente remercie vivement les membres du CS qui ont participé aux rencontres avec les 

scientifiques d’octobre 2021, François Bourges, Cécile Brousseau (remplacée par Alexis Callard), Marc 

Deconchat, Claude Dubois, Jean Paul Métailié, Philippe Sahuc. Elle remercie aussi tous les contributeurs 

externes au conseil scientifique qui ont accepté de participer à cet événement, Marguerite Munoz, Philippe 

de Parseval Daniel Roucheux, Louis de Pazzis, Romain Sordello, Yannick Lamotte, Céline Gaille, 

Christophe Imbert, William Berthomière, Laurence Barthe, Frédéric Richard. Un petit cadeau symbolique, 

constitué de produits de la marque « valeurs parc » est offert à chacun des contributeurs.  

 

A/ ACTUALITES ET INFORMATIONS DIVERSES :  

 

- 1/ ACTUALITES DU PNR PA :  

 

- Une réunion du CORP (Conseil d’orientation recherche et prospective) de la fédération des PNR a rassemblé 

en visio mardi 1 février 2022 les présidents et présidentes des CS des PNR. La présidente du CS y a participé 

(pièce jointe 1). Anne Larigauderie, secrétaire de l’IPBES (Intergovernmental Science-Policy Platform on 

Biodiversity and Ecosystem Services, plateforme intergouvernementale scientifique et politique sur la 

biodiversité et les services écosystémiques) a fait une intervention sur « biodiversité et changement 

climatique ». Ensuite un tour de table des travaux des CS des PNR a permis de dégager quelques 

grands sujets partagés, et entre autres, des travaux sur les systèmes alimentaires et l’agriculture, des travaux 



3 

 

3 

 

sur le changement climatique et la forêt, le pastoralisme, et le tourisme, des travaux sur le patrimoine, des 

travaux sur les questions vives (sur les éoliennes, la reconversion des espaces industriels, la gestion des zones 

humides, le projet de ligne TGV Narbonne Perpignan, et des contributions sur le renouvellement des chartes.  

Enfin, le CORP s’est interrogé sur une méthode de recensement des travaux scientifiques réalisés sur les 

territoires des PNR, et envisage de créer un groupe de travail sur ce sujet, pour élaborer une méthodologie 

commune. Le PNR des Monts d’Ardèche a commencé à travailler sur ce sujet. Notre CS va participer à cette 

réflexion.  Le calendrier du CORP pour l’année 2022 est le suivant :  un appel à manifestation d’intérêt est 

lancé sur l’adaptation au changement climatique dans les PNR (pièce jointe 2). Des Webconférence ou 

webinaires sont organisés par le CORP : le 17 mars 2022 « Comment accompagner les élus locaux à mieux 

intégrer les aires protégées dans leurs projets de territoire ? Exemple des sites Natura 2000 », et le 5 avril de 16 

à 18h : Les PNR européens, des territoires précurseurs de la transition agro écologique ? Les prochaines 

réunions plénières du CORP auront lieu le 10 mai et le 22 novembre 2022.  Le CORP sera présent au congrès 

2022 des PNR prévu en Brière du 19 au 21 octobre 2022 sur le thème de la lutte contre l’érosion de la 

biodiversité.  

 

-Une réunion du PNR PA a été organisée le 17 février 2022 sur le sujet des brûlages pastoraux du 17 

février 2022. Jean-Paul Métailié et Emmanuel Menoni y ont participé. Cette réunion a rassemblé très largement 

les acteurs locaux concernés par ce sujet (chambre consulaire, état, collectivités locales, associations pastorales 

et éleveurs), et a permis des échanges apaisés, animés par le chargé de mission du PNR PA Léo Poudré sur la 

question des techniques de brûlage et de défrichement sur le territoire et sur les expérimentations du PNR PA. 

La note de synthèse réalisée par le CS a été citée comme un outil de référence.  

 

-Les travaux du renouvellement de la charte du PNR PA pour 2025 2040 se poursuivent : La DREAL a 

présenté une note d’enjeux de l’Etat lors du dernier comité syndical du mercredi 16 février 2022. Cette note est 

consultable en ligne à cette adresse : https://www.parc-pyrenees-ariegeoises.fr/le-parc-quest-ce-que-cest/parc-

naturel-regional-pyrenees-ariegeoises/revision-de-charte/ ; https://www.parc-pyrenees-ariegeoises.fr/revision-de-

la-charte-la-note-denjeux-de-letat/ . 15 enjeux prioritaires sont recensés par l’Etat pour le PNR PA : la sobriété 

énergétique et les énergies renouvelables dans le contexte du changement climatique, la gestion de la ressource 

forêt, la conservation d’une biodiversité exceptionnelle, l’extension des aires protégées, la vulnérabilité de 

l’approvisionnement en eau, la préservation des zones humides, la politique agricole du territoire avec le 

renforcement d’une approche agro-écologique, l’artificialisation des sols, le traitement des paysages dans la 

planification urbaine, le développement d’un tourisme lié aux espaces naturels, la coopération transfrontalière, la 

question des mobilités, le défi de la participation de la jeunesse, la santé environnementale, et le positionnement 

du parc par rapport aux collectivités territoriales. Le CS note que pour l’état, la dimension culturelle ou 

patrimoniale n’est pas un enjeu prioritaire ou n’est pas un enjeu qui relève de la responsabilité du PNR PA.  
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-La structure de la future Charte a été débattue au comité de pilotage du 16 février 2022 matin et votée au 

comité syndical du mercredi 16 février 2022 en fin d’après-midi. Elle comprend trois ambitions (ci-dessous). 

La Présidente du CS, présente aux deux instances à titre consultatif, a approuvé cette structuration et a émis 

deux remarques, l’une sur l’utilisation du concept de « ressources » réduite à la 3ème ambition, alors que le CS a 

insisté dans sa note de synthèse « ressources et prospective territoriales » sur une définition large du concept de 

« ressources » qui pourrait être transversale aux trois ambitions, et l’autre sur la mention de la « création » d’un 

« nouveau » patrimoine, qui mériterait un éclaircissement sémantique.  

-  

- 2/ SOLLICITATIONS OU CONTRIBUTIONS EXTERNES :  

Le conseil scientifique a été sollicité par des structures universitaires externes :  

 

- Le Réseau Universitaire des Chercheurs en Histoire Environnementale (RUCHE), représenté par Steve 

Hagimont membre du CS et Maître de conférences à l’Université St Quentin en Yvelines, a sollicité les 

membres du Conseil scientifique pour une intégration d’événements à la programmation du “Printemps 

de l’histoire environnementale” du 1 au 16 juin 2022. Toutes les informations sont sur le site du RUCHE : 

https://leruche.hypotheses.org/5112). Le PNR PA est partenaire de ce festival. L’appel ayant été un peu tardif, 

peu de contributions sont possibles cette année, mais ce n’est que partie remise.  

 

- L’université de Limoges représentée par Frédéric Richard, MC en géographie, a sollicité le PNR PA dans 

le cadre de recherches sur la gentrification rurale, pour la participation à la prise en charge d’une thèse sur la 

relation entre les nouveaux ménages arrivés sur le territoire et les populations locales ou antérieurement 

installées. Malgré tout l’intérêt de ce projet, la direction du PNR a rejeté cette demande, qui arrive à un moment 
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inapproprié, au milieu des travaux de renouvellement de la charte. Cette demande, si elle est réitérée, pourra être 

à nouveau examinée après l’engagement dans la nouvelle charte.  

 

- L’association ARESO (association régionale d’éco construction du sud-ouest), représentée par Arnaud 

Loridan, assistant d’enseignement à l’institut supérieur des arts de Toulouse , sollicite l’appui et la 

parrainage du CS du PNR PA pour le projet UKRONIE, qui a pour but d’accompagner les étudiants vers la 

création d’emplois en mettant en valeur leurs productions d’étudiants à partir de matériaux biosourcés, et en leur 

permettant la mise en œuvre sur le terrain de ces projets d’étudiants. L’association ARESO envisage de créer 

une structure porteuse sur le territoire du PNR, sur la ligne ferroviaire Foix-Ax les thermes, et plus précisément 

sur le terrain de Natura Mundi à Loubières. Le CS voit bien l’intérêt de ce projet et propose à cette association de 

se rapprocher de la direction et du bureau du PNR PA pour le faire valoir, le CS n’étant pas habilité à proposer 

des parrainages à des structures externes au PNR. Le CS transmet donc le dossier à la direction du PNR PA.  

 

Enfin, le conseil scientifique, et plus particulièrement Juan Carlos Rojas Arias, a été associé à la réflexion 

sur le projet de centre d’interprétation prévu au siège du PNR, à Montels. Les étudiants du master Tourisme 

de l’Université de Foix ont été associés à ce projet et ont produit quatre projets d’aménagement pour le PNR PA.   

 

3/ ACTUALITES DES TRAVAUX DE RECHERCHE ET PUBLICATIONS DU CS :  

 

Claude Dubois présente à l’assemblée le rapport qu’il a rédigé au nom de l’association Pyrène en 

décembre 2021, intitulé « prospection inventaire du patrimoine industriel et minier de surface en 

Couserans ». Ce rapport a été transmis à la direction du PNR PA (pièce jointe 3).   

Ce travail a consisté à « mettre en mémoire » le patrimoine industriel minier de surface du Couserans, avant sa 

disparition ou sa destruction par la végétation ou l’atmosphère. Il comprend une localisation précise des sites, 

leur datation et leur description. Le but de ce travail est aussi de permettre l’élaboration de critères de choix pour 

une valorisation éventuelle d’une partie de ce patrimoine (et un abandon assumé d’autres parties), tenant compte 

des contingences d’accès au public (possibilité d’accès, de parking, travaux à réaliser, situation administrative 

etc.), et une protection contre des actes de vandalisme. Le service départemental de conservation du patrimoine 

est intéressé par ce rapport et envisage un classement ou un démontage remontage d’éléments remarquables 

de ce patrimoine.  

 

Patrice Poujade, excusé ce jour, a publié en décembre 2021 un « dictionnaire toponymique de l’Ariège : 

noms de communes, lieux-dits, montagnes, rivières et pays », aux éditions de l’institut d’études occitanes 

de l’Ariège.   
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Jean-Michel Minovez, membre du CS et Maître de conférences en histoire à l’Université de Toulouse Jean 

présente à l’assemblée le projet CIMeS (pièce jointe 4) : Centre International des Montagnes du Sud, un 

Groupement d’Intérêt Scientifique (GIS) en préfiguration, c’est-à-dire une structure collaborative de recherche, 

dont le siège et les locaux se trouveront au centre universitaire de Foix. Les objectifs généraux de ce projet, dans 

le cadre de la modification des milieux naturels et du climat, et l’émergence d’enjeux économiques et sociaux qui 

nécessiteront une approche réflexive interdisciplinaire des acteurs, sont de mettre en réseau dans un cadre inter-

sciences, acteurs et chercheurs impliqués dans la thématique montagne, au sein de l’espace euro-méditerranéen 

et dans un premier temps en Occitanie, avec un élargissement possible aux autres Suds. Il s’agit de produire de 

la recherche, et de la partager le plus largement possible en associant des milieux de la recherche et des milieux 

professionnels. 28 unités de recherche participent à ce projet. Le PNR pourrait être partenaire de ce projet et 

bénéficier des travaux de recherche de cette structure. Des propositions ont déjà été faites sur la filière laine et 

sur le pastoralisme au PNR PA, sans suite à ce jour. Une collaboration est aussi esquissée avec le futur PNR de 

Comminges Barousse, en cours d’élaboration. Par ailleurs, cette structure pourrait participer ou prendre en 

charge un travail de recensement des travaux de recherche sur le territoire du PNR PA en collaboration avec le 

conseil scientifique. La création du GIS et le lancement des premiers travaux devraient avoir lieu au cours de 

cette année 2022.  

 

B/ PROJETS 2022 ET FONCTIONNEMENT DU CONSEIL SCIENTIFIQUE :   

 

- 1/ FONCTIONNEMENT ET BUDGET DU CS : 

 

- Le départ de G Fedrigo modifie l’accompagnement et le suivi du CS avec une période transitoire de 

mars à juin/juillet 2022, et un nouveau référent à partir de juillet. L’enveloppe financière 2020 2021 n’est 

probablement pas totalement consommée pour les deux ans d’activités et serait renouvelée pour 2022 2023. Ces 

deux points sont à vérifier auprès de Luce Rameil, directrice adjointe. 

La présidente constate par ailleurs que les ordres du jour des réunions plénières sont lourds et que les membres 

du Conseil scientifique sont difficilement mobilisables pour ces réunions. Elle propose de constituer un petit 

groupe de travail qui pourrait réfléchir à quelques règles communes et à une modification du fonctionnement pour 

améliorer la participation des membres, à proposer à la prochaine plénière. Ce groupe de travail comprend à ce 

jour trois personnes : Jean-Paul Métailié, Claude Dubois et Anne Calvet, mais peut être élargi si d’autres 

membres veulent y participer.   

 

- 2/ PROJETS 2022 EN PARTENARIAT INTERNE :  

 

- La stratégie d’adaptation au changement climatique : Lucile Chamayou, chargée de mission au 

PNR PA, présente les projets de cette stratégie qui prévoient une sollicitation du Conseil Scientifique (pièce 
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jointe 5).  

- La première idée est d’améliorer la connaissance et le suivi des impacts locaux du changement 

climatique, à l’échelle du PP3N (parc pyrénéen des trois nations). Dans ce but, La chargée de mission propose 

d’organiser en octobre 2023 avec le conseil scientifique du PNR PA et les autres parcs du PP3N les « rencontres 

avec les scientifiques », qui ont lieu tous les deux ans, sur le thème du changement climatique, en réunissant des 

scientifiques des 3 territoires, avec des événements organisés sur les 3 territoires (donc au moins sur 1 semaine 

et 2 WE pour que tous les événements ne se tiennent pas en même temps). Ce projet permettrait de faire un 

point et des ponts sur les recherches menées sur cette thématique sur ces 3 territoires et les initiatives en cours. 

Pour préparer ce projet, elle propose une première rencontre en novembre 2022 en Catalogne avec les 

CS des autres parcs du PP3N. Ce projet pourrait se faire avec et sous l’égide de l’Observatoire Pyrénéen du 

Changement Climatique (OPCC) et du Réseau d’Expertise sur le Changement climatique en Occitanie (RECO). 

Le CS est d’accord pour s’engager dans ce projet, dans la mesure de ses moyens et de la disponibilité de ses 

membres.  

- La deuxième idée consiste à monter un projet de recherche action sur les risques liés au 

changement climatique sur un territoire pilote. Il s’agirait de construire une expérience pilote concrète de 

définition et de spatialisation des vulnérabilités locales, en accompagnant un groupe d'élus et d'habitants dans 

l'évaluation et la spatialisation des vulnérabilités locales de leur territoire, en associant dans les travaux une 

expertise technique « risque » et une expertise communication/LPS (sciences sociales, risques psychosociaux). 

L’objectif final est d’arriver à ce que ce groupe (élu+habitants) définisse à la lumière des actions d'adaptation à 

mettre en œuvre pour leur territoire. Les résultats donneront lieu à une capitalisation (fiche-action, visite sur site) 

pour diffuser aux autres collectivités du territoire. Pour réaliser ce projet pilote, le choix du lieu (ou de la zone 

pilote) est important : il faudrait une zone où les impacts sont déjà avérés (inondations, canicules, sécheresse ou 

sur l’enneigement, évolution et déni). La chargée de mission cherche donc des contacts au sein de la 

communauté universitaire pour avancer sur ce projet et définir le territoire pertinent. Les membres du CS 

proposent quelques pistes de sujets à aborder (les risques pesant sur le pastoralisme, le sujet des vagues de 

chaleur, la question de l’enneigement). Lucile Chamayou sollicitera directement les membres du CS et les 

laboratoires universitaires pour trouver des contacts utiles.  

La troisième idée serait de monter un projet théâtral « art et sciences » et la quatrième idée serait 

d’imaginer une action de sensibilisation à destination des scolaires et plus particulièrement des lycéens 

de l’Ariège, à horizon 2024 2025.   

-La fiche mesure Patrimoine (Point 3.7 de l’Ambition 3 de la future Charte). Le bureau du PNR PA a 

demandé un apport du CS pour la construction de cette fiche mesure, avant la fin du mois de mai 2022. 

Le chargé de mission en charge du renouvellement de la charte et donc l’interlocuteur du CS sur ce sujet, est 

David Pasin, qui remplace Amélie le Ster, en congé de maternité.    

Pierrette Icart précise les attendus du bureau du PNR PA : Les élus, à l’occasion d’échanges sur la ressource 
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paysagère, ont souhaité la création d’une fiche mesure spécifique sur le sujet du patrimoine pour inscrire dans la 

mémoire collective ce qu’ils considèrent comme patrimonial et porteur d’identité collective.  Les élus se réfèrent 

sur ce sujet aux multiples associations qui oeuvrent dans les communes pour la préservation du patrimoine local, 

matériel ou immatériel. Par exemple, dans le Haut Salat, Les Amis d'Aulus, le Musée des colporteurs, le 

patrimoine Seixois et d’autres, sont des associations qui investissent toutes les sujets d'histoire locale et 

organisent, par exemple, des études archéologiques (église d'Ercé), la réalisation de films documentaires 

(témoignages en occitan des habitants de la vallée du Garbet), des conférences etc… Mais la question de ce qui 

« fait patrimoine » et de son intérêt pour le développement du territoire a-t-elle été posée ? 

Des membres du CS expliquent que la question de la culture (et du patrimoine) est souvent un impensé dans les 

parcs, et pourrait être cependant un pivot d’actions. Un membre du CS signale qu’une thèse a été publiée en 

France sur la culture dans les PNR, et va transmettre les références.  Le CS explique aussi que le patrimoine est 

une construction sociale, dont les éléments peuvent être latents et non révélés ou identifiés plus ou moins 

clairement, avec une triple fonction : un outil de construction d’une identité territoriale, et/ou un instrument de 

mise en tourisme, et/ou un élément porteur de création et de développement. Par exemple, à Martres Tolosane, 

les acteurs se sont interrogés sur le patrimoine des faïenceries, et y ont vu un élément de mise en tourisme et un 

processus créatif à réinventer pour le développement du territoire. Autre exemple, le pastoralisme peut être à la 

fois source d’identité collective, ressource touristique et outil d’aide à la création d’activité nouvelle.  

Il s’agit donc de réfléchir à ce qui fait patrimoine aujourd’hui… et fera patrimoine demain, et de savoir qui mobilise 

quoi et pour quoi. Il serait intéressant de vérifier la définition donnée à cette notion par la commission nationale 

du Patrimoine et de commencer par consulter les autres PNR pour savoir ce qu’ils ont considéré comme 

patrimoine. En général, la notion de « patrimoine » renvoie à des biens considérés comme des ressources, 

matérielles, et au premier plan le bâti, ou immatériels, comme la langue et les savoirs, ou à des espèces 

emblématiques ou endémiques. En général aussi, ce qui « fait peur » ou est porteur d’une « mémoire négative » 

ou de pollution durable encore visible (patrimoine minier et industriel par exemple sur le territoire du PNR PA), est 

vécu comme un « stigmate » et mis de côté, surtout en Occitanie, contrairement aux régions alpines et au grand 

Est où la mémoire industrielle est positive. Il faut donc prendre garde à ne pas limiter le patrimoine à une vision 

sensorielle esthétisante et se poser la question de ce qui est valorisé, et par qui, et de ce qui est oublié, et 

pourquoi.  

Sur ce sujet, le conseil scientifique a déjà produit des éléments utiles dans sa note de synthèse « ressources et 

prospective territoriale », qu’il propose de compiler. Par ailleurs, plusieurs chercheurs ont mentionné dans 

l’annexe de cette note de synthèse le « patrimoine » comme objet de recherche dans leurs travaux : Isabelle 

Bagdassarian p.4, François Bourges p.5, Claude Dubois p.12, Corinne Eychenne p.13, Florence Guillot p.15, 

Gérard Largier p.18, Frédéric Maksud p.19, Jean Michel Minovez p.22, Patrice Poujade p26, Juan Carlos Rojas 

Arias p28, Philippe Sahuc p29, Jean Michel Salles p.30, et aussi Gilles Corriol et Marc Deconchat, qui 

mentionnent le « patrimoine naturel », ou Jean Paul Métailié, à propos des paysages sylvo-pastoraux et Steve 

Hagimont, qui précise : « L'environnement montagnard apparaît depuis le XIXe siècle comme un patrimoine, à la 
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fois bien commun à préserver et capital à exploiter (en particulier pour le tourisme) ». Ces éléments seront 

rassemblés aussi.  

Le CS constitue un groupe de travail pour effectuer une mise en forme de ce travail de compilation (ébauche par 

mot clé en pièce jointe 6) et proposer un outil d’aide à la réalisation de cette fiche mesure. Ce groupe de travail, 

qui peut évoluer mais comprend à ce jour Bernard Defaut, Claude Dubois, Juan Carlos Rojas Arias, Jean-Paul 

Métailié, Jean-Michel Minovez, Philippe Sahuc, Anne Calvet et si elle est disponible Corinne Eychenne, 

travaillera à distance. Ce groupe de travail consultera tous les membres du CS sur le sujet et conseillera aussi la 

consultation d’autres acteurs spécialistes du patrimoine dont elle établira une liste. Ce travail ne donnera pas lieu 

à la publication d’une note de synthèse rédigée, mais à quelques préconisations sous forme de notes. Il sera 

rendu fin mai 2022. 

 

- 3/ AUTRES PROJETS POSSIBLES EN 2022 : 

 

- Un inventaire des travaux de recherche sur le territoire : La recherche d’un stagiaire de master pour 

ce travail ayant échoué, un appel d’offres a été publié avec un cahier des charges :  il s’agit de recenser les 

travaux de recherche réalisés sur le territoire du PNR PA, classés par catégories sur la base d’un travail initié il y 

a plusieurs années par le CS avec Sophie Sejalon, en identifiant les laboratoires de recherche qui travaillent sur 

le territoire et en listant les thèses et masters de recherche réalisés sur un périmètre élargi du PNR dans les 10 

dernières années, puis en proposant un outil numérique et un classement des publications et ouvrages recensés. 

Les personnes en charge du suivi de ce projet sont Mathieu Cruège et/ou Luce Rameil.  Deux propositions ont 

été apportées en réponse à cet appel d’offres, mais l’une limite la recherche aux sites spécialisés de publication 

en ligne de travaux universitaires et le coût des deux offres est élevé.  

Des membres du CS précisent qu’il est important de contacter les laboratoires de recherche et en particulier les 

centres de documentation des laboratoires universitaires et des universités pour réaliser ce travail, parce que tout 

n’est pas publié, et que l’intérêt de ce travail est justement de recenser ce qui n’est pas visible immédiatement 

sur Internet. Il serait peut-être possible de lister deux ou trois centres de documentation pour commencer afin de 

limiter le coût de ce travail. Par ailleurs, Jean-Michel Minovez explique à l’assemblée que ce travail pourrait être 

confié à des chercheurs ou stagiaires ou ingénieurs de recherche du futur GIS CIMeS, à partir de fin 2022.  

Enfin, Sophie Madelrieux, professeur à l’INRAE de Grenoble et co-présidente du CS du PNR de Chartreuse, 

membre du CORP, sachant que le CS du PNR PA cherchait à s’engager dans ce travail de recensement, a 

sollicité récemment le CS en proposant la participation à un groupe de travail inter-parc. Il s’agirait de partir de ce 

qui existe déjà à l’échelle des PNR, et de consolider une grille commune de recensement des projets pour 

capitaliser les résultats. Plusieurs CS cherchent à effectuer un recensement de ce type et la fédération des parcs 

envisage de déployer ce recensement à l’échelle nationale. La présidente va se rapprocher de la direction du 

PNR PA pour étudier ce sujet.  
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- Projet d’une publication (6 pages A4) de vulgarisation de la note de synthèse du CS 

« ressources et prospective territoriales ». Hélène Copin, prestataire en charge de ce travail a eu un premier 

entretien avec un petit groupe de travail du CS. Elle présentera une maquette du projet en avril ou mai 2022. Les 

personnes en charge du suivi de ce projet sont désormais Mathieu Cruège et/ou Luce Rameil.   

 

- Regards sur site 2022. Tous les deux ans, le CS public une petite monographie locale sur une 

partie du territoire du PNR PA, ou sur une thématique. Le CS attend la nomination d’un nouveau référent pour 

prendre en charge ce travail. Les membres du CS proposent les sujets suivants : le Séronais, la vallée de 

Riverenert, le plateau et le massif de Balagué, les lacs de montagne, la forêt, la biodiversité patrimoniale locale 

ou les endémismes (sur quoi marchez- vous ?) …. Ce sujet sera remis à l’ordre du jour à la prochaine réunion 

plénière, qui pourrait avoir lieu au début de l’été 2022.  

La présidente remercie les membres du CS pour leur présence. La séance est levée à 17H30.  


